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O	  coração	  do	  evangelho	  
[15]	  Nós,	  judeus	  por	  natureza	  e	  não	  pecadores	  dentre	  os	  gentios,	  [16]	  sabendo,	  contudo,	  que	  o	  homem	  
não	  é	  justificado	  por	  obras	  da	  lei,	  e	  sim	  mediante	  a	  fé	  em	  Cristo	  Jesus,	  também	  temos	  crido	  em	  Cristo	  
Jesus,	  para	  que	  fôssemos	  justificados	  pela	  fé	  em	  Cristo	  e	  não	  por	  obras	  da	  lei,	  pois,	  por	  obras	  da	  lei,	  
ninguém	  será	  justificado.	  [17]	  Mas	  se,	  procurando	  ser	  justificados	  em	  Cristo,	  fomos	  nós	  mesmos	  também	  
achados	  pecadores,	  dar-‐se-‐á	  o	  caso	  de	  ser	  Cristo	  ministro	  do	  pecado?	  Certo	  que	  não!	  [18]	  Porque,	  se	  
torno	  a	  edificar	  aquilo	  que	  destruí,	  a	  mim	  mesmo	  me	  constituo	  transgressor.	  Gálatas	  2.15-‐18.	  

Pregado	  na	  IPB	  Rio	  Preto	  em	  17/10/2010,	  às	  9h.	  
[A	  explicação	  de	  Paulo	  sobre	  o	  evangelho].	  

Introdução	  
1.	   Fomos	  lembrados	  (a	  Grande	  Comissão	  de	  Mt	  28.18-‐20),	  de	  nossa	  tarefa	  de	  fazer	  

discípulos.	  A	  questão	  é:	  o	  que	  devemos	  ensinar?	  Cantamos	  no	  Hino	  303	  que	  devemos	  
elevar	  a	  bandeira	  do	  evangelho.	  O	  ponto	  é:	  O	  que	  o	  evangelho	  contém?	  O	  que	  deve	  
constar	  em	  tal	  bandeira?	  

2.	   Como	  temos	  afirmado,	  Paulo	  está	  apresentando	  sua	  defesa	  aos	  leitores	  gálatas.	  Ele	  faz	  
isso	  apresentando	  sua	  experiência	  com	  o	  evangelho	  (1.18-‐2.21).	  No	  chamado	  episódio	  
de	  Antioquia,	  ele	  apresenta	  sua	  explicação	  do	  evangelho	  (Gl	  2.15-‐18).	  Na	  verdade	  essa	  
explicação	  se	  estenderá	  até	  6.18.	  Aqui,	  no	  entanto,	  temos	  o	  ponto	  central	  de	  seu	  
argumento.	  Podemos	  afirmar	  que	  esta	  é	  a	  passagem	  central	  de	  Gálatas	  e	  um	  dos	  
principais	  textos	  do	  NT.	  Tudo	  o	  mais	  que	  se	  segue	  nesta	  carta	  decorre	  destes	  
versículos.	  

S.T.:	   O	  que	  Paulo	  nos	  ensina	  nesta	  passagem?	  

I.	   Deus	  nos	  aceita	  unicamente	  pela	  fé	  
[15]	  Nós,	  judeus	  por	  natureza	  e	  não	  pecadores	  dentre	  os	  gentios,	  [16]	  sabendo,	  contudo,	  que	  o	  homem	  
não	  é	  justificado	  por	  obras	  da	  lei,	  e	  sim	  mediante	  a	  fé	  em	  Cristo	  Jesus,	  também	  temos	  crido	  em	  Cristo	  
Jesus,	  para	  que	  fôssemos	  justificados	  pela	  fé	  em	  Cristo	  e	  não	  por	  obras	  da	  lei,	  pois,	  por	  obras	  da	  lei,	  
ninguém	  será	  justificado.	  

1.	   Precisamos	  ser	  “justificados”	  –	  a	  palavra	  é	  encontrada	  quatro	  vezes	  nos	  v.	  15-‐16.	  
1.1.	   Deus	  é	  santo,	  ou	  seja,	  essencialmente	  separado	  dos	  pecadores:	  

[1]	  Eis	  que	  a	  mão	  do	  SENHOR	  não	  está	  encolhida,	  para	  que	  não	  possa	  salvar;	  nem	  surdo	  o	  seu	  
ouvido,	  para	  não	  poder	  ouvir.	  [2]	  Mas	  as	  vossas	  iniquidades	  fazem	  separação	  entre	  vós	  e	  o	  vosso	  
Deus;	  e	  os	  vossos	  pecados	  encobrem	  o	  seu	  rosto	  de	  vós,	  para	  que	  vos	  não	  ouça.	  [3]	  Porque	  as	  
vossas	  mãos	  estão	  contaminadas	  de	  sangue,	  e	  os	  vossos	  dedos,	  de	  iniquidade;	  os	  vossos	  lábios	  
falam	  mentiras,	  e	  a	  vossa	  língua	  profere	  maldade	  (Is	  59.1-‐3).	  

1.2.	   Deus	  só	  pode	  ter	  comunhão	  com	  o	  justo	  (Sl	  15.1-‐5;	  24.3-‐6).	  
2.	   A	  questão	  central:	  Como	  podemos	  ser	  aceitos	  por	  Deus,	  considerados	  justos	  

(justificados)	  diante	  dele?	  
2.1.	   Primeiro	  a	  resposta	  negativa:	  

2.1.1.	   “O	  homem	  não	  é	  justificado	  por	  obras	  da	  lei,	  e	  sim	  mediante	  a	  fé	  em	  
Cristo	  Jesus”	  (v.	  16).	  

2.1.2.	   Tornar-‐se	  justo	  diante	  de	  Deus	  baseado	  em	  obras	  é	  impossível:	  “por	  
obras	  da	  lei,	  ninguém	  será	  justificado”	  (v.	  16).	  Paulo	  explica	  a	  razão	  disso	  
em	  Gálatas	  3.10-‐11,	  que	  estudaremos	  nas	  próximas	  semanas,	  se	  Deus	  
permitir.	  
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2.2.	   Em	  seguida,	  a	  resposta	  positiva:	  Somos	  justificados	  unicamente	  pela	  fé	  em	  
Jesus:	  “também	  temos	  crido	  em	  Cristo	  Jesus,	  para	  que	  fôssemos	  justificados	  pela	  
fé	  em	  Cristo	  e	  não	  por	  obras	  da	  lei”	  (v.	  16).	  

3.	   Paulo	  nos	  apresenta	  a	  forma	  divina	  de	  justificação	  –	  a	  única	  forma	  (cf.	  Jo.	  14.6:	  “Eu	  sou	  
o	  caminho	  [...]”).	  Ter	  “fé”	  implica	  em	  aceitar	  o	  modo	  de	  Deus	  de	  salvar.	  

II.	   Quem	  busca	  ser	  aceito	  por	  obras	  é	  transgressor	  
[17]	  Mas	  se,	  procurando	  ser	  justificados	  em	  Cristo,	  fomos	  nós	  mesmos	  também	  achados	  pecadores,	  dar-‐
se-‐á	  o	  caso	  de	  ser	  Cristo	  ministro	  do	  pecado?	  Certo	  que	  não!	  [18]	  Porque,	  se	  torno	  a	  edificar	  aquilo	  que	  
destruí,	  a	  mim	  mesmo	  me	  constituo	  transgressor.	  

1.	   O	  v.	  17	  é	  enigmático.	  Talvez	  Paulo	  estivesse	  sendo	  chamado	  de	  “pecador”	  pelos	  
religiosos	  de	  Jerusalém,	  porque	  comia	  com	  os	  gentios	  (cf.	  At	  11.3).	  Ou	  talvez	  ele	  
estivesse	  sendo	  mal	  entendido	  porque	  ensinava	  que	  Cristo	  salva	  aos	  pecadores.	  Alguns	  
religiosos	  podiam	  estar	  afirmando,	  então,	  que,	  no	  ensino	  de	  Paulo,	  Cristo	  era	  um	  
“ministro	  do	  pecado”.	  Paulo	  afirma	  que	  eles	  estavam	  entendendo	  tudo	  errado:	  “Certo	  
que	  não!”	  (v.	  17).	  

2.	   Paulo	  esclarece	  seu	  ponto:	  Buscar	  ser	  justo	  pela	  obediência	  à	  lei	  equivalia	  a	  assumir	  o	  
ensino	  errado	  de	  justificação	  do	  judaísmo	  (v.	  18).	  
2.1.	   Era	  o	  mesmo	  que	  tornar	  a	  “a	  edificar	  aquilo	  que”	  havia	  sido	  anteriormente	  

“destruído”	  (v.	  18).	  A	  fé	  salvadora	  realiza	  uma	  demolição	  dos	  modos	  humanos	  –	  
inventados	  pelo	  homem	  –	  de	  aproximar-‐se	  de	  Deus.	  Toda	  concepção	  de	  
sublimação	  ou	  realização	  humana	  para	  a	  salvação	  deve	  ser	  “demolida”.	  

2.2.	   Isso	  implicava	  em	  constituir-‐se	  “transgressor”	  (v.	  18).	  Toda	  vez	  que	  voltamos	  a	  
um	  sistema	  de	  justificação	  baseado	  em	  obras,	  retornamos	  à	  condição	  de	  
transgressores,	  porque	  jamais	  conseguiremos	  realizar	  obras	  que	  atendam	  à	  
perfeição	  requerida	  pela	  santidade	  de	  Deus.	  Somente	  Jesus	  foi	  perfeito	  diante	  
de	  Deus.	  O	  “religioso”,	  aquele	  que	  confia	  em	  seu	  próprio	  desempenho	  para	  ser	  
aceito	  por	  Deus,	  não	  passa	  de	  um	  “transgressor”,	  alguém	  que,	  mesmo	  que	  faça	  
muitas	  coisas	  boas,	  continua	  sendo	  “pecador”	  em	  essência.	  

3.	   Para	  sermos	  salvos	  temos	  de	  abandonar	  o	  modo	  humano	  de	  salvação	  –	  a	  fútil	  
tentativa	  de	  obter	  merecimento	  pelas	  obras	  da	  religião	  –	  e	  aceitar	  o	  modo	  divino	  –	  
reconhecer	  que,	  por	  meio	  de	  Jesus,	  somos	  religados	  a	  Deus;	  Jesus	  é	  o	  único	  caminho	  
para	  essa	  religação.	  

Concluindo...	  
1.	   Como	  isso	  funciona,	  na	  prática?	  Paulo	  demonstrará	  isso	  nos	  versículos	  seguintes,	  que	  

analisaremos	  em	  outra	  ocasião,	  se	  Deus	  permitir	  (19-‐21).	  
2.	   Entendamos	  que	  essa	  questão	  não	  é	  periférica.	  A	  justificação	  pela	  fé	  é	  o	  coração	  do	  

evangelho.	  Como	  afirmou	  Lutero,	  trata-‐se	  da	  pedra	  de	  toque	  pela	  qual	  a	  igreja	  cai	  ou	  
permanece	  de	  pé.	  

3.	   Notemos	  que	  se	  trata	  de	  uma	  palavra	  não	  evangelística,	  mas	  doutrinal	  –	  uma	  palavra	  a	  
religiosos.	  Paulo	  sabia	  o	  que	  era	  ser	  um	  religioso	  dentro	  de	  uma	  moldura	  de	  
justificação	  pelas	  obras:	  “Nós,	  judeus	  por	  natureza	  e	  não	  pecadores	  dentre	  os	  gentios”	  
(v.	  15).	  Por	  que	  ele	  enfatiza	  essa	  doutrina?	  Ele	  conhecia	  os	  perigos	  da	  religião:	  
3.1.	   Há	  o	  perigo	  da	  religiosidade	  social,	  quando	  nos	  fazemos	  presentes	  na	  igreja	  em	  

decorrência	  dos	  vínculos	  humanos.	  
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3.2.	   Há	  o	  perigo	  da	  religiosidade	  pagã	  (esoterismo,	  outras	  religiões	  não	  cristãos),	  que	  
enfatiza	  a	  meritocracia	  espiritual:	  somos	  premiados	  na	  medida	  em	  que	  nos	  
esforçamos	  para	  “evoluir”.	  

3.3.	   Há	  o	  perigo	  da	  religiosidade	  evangelical,	  o	  “evangelho”	  da	  confissão	  positiva,	  
que	  define	  o	  homem	  como	  aquele	  que	  “faz	  e	  acontece”.	  A	  salvação	  decorre	  de	  
nosso	  empenho	  de	  fé.	  

3.4.	   O	  único	  evangelho	  é	  o	  encontrado	  na	  fé	  bíblica,	  e	  pode	  ser	  resumido	  em	  três	  
palavras:	  Somente	  pela	  graça.	  

4.	   Willian	  Carey,	  o	  “pai	  das	  missões	  na	  Índia”,	  compreendeu	  muito	  bem	  o	  evangelho.	  
Apesar	  de	  deixar	  um	  legado	  de	  obras	  precioso	  (um	  centro	  missionário,	  um	  hospital	  e	  
uma	  escola),	  pediu	  que	  fosse	  inscrito	  em	  seu	  epitáfio	  a	  seguinte	  frase:	  “verme	  vil	  e	  
desprezível,	  descanso	  em	  seus	  braços	  carinhosos”.	  Que	  Deus	  nos	  conceda	  a	  bênção	  
de	  descansarmos	  unicamente	  no	  evangelho,	  ao	  ponto	  de	  descansarmos	  nos	  braços	  
carinhosos	  de	  Deus.	  Amém.	  

	  


